
   
 
 

 

Conseil de Quartier de Belleville 
 

Compte-rendu de la réunion du 7 novembre 2024  

 
Présent.e.s :  

Mo Mathey 
Emmanuelle Dehais 
Laurence Nayman 

Virginie Votier 
Sophie Nedorezoff 

Felicie Paurd 
Anne Laure Richer 

Jacques Buisson 
Remi Boubat 
Hervé Sallaz 

Wagui Coulibaly 
Bruno Duron 

Stéphane Sybilensky 
Rodrigo Ramis 

Setni Baro 
Annas  
 

Pôle de démocratie Locale 
Ciara Hamilton

 
Excusé.e.s :  

Agnès Bellart Christian Ben Tolila Bernard Ollagnier 

 
 

 

La réunion s’est tenue le jeudi 7 novembre 2024 au café social Ayyem Zamen. 
 

Début de séance à 19h05 - Fin de séance 21h40  
Prochaine réunion : jeudi 5 décembre 2024 à 19h (Ayyem Zamen, 7 rue Pali Kao) 
 

Nous avons modifié l’ordre du jour pour discuter d’un drame survenu l’avant-veille rue des 
Couronnes. 

 
Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour. 
 

 

Ordre du jour 

1. Suicide d’un jeune rue des Couronnes 

2. Bilan Agenda KifKif 

3. Foyer Bisson 

4. Budgets 

5. Les sujets non abordés 

 Bilan Septembre Indien 

 A.M.I Maison de l’Air 

 Salle du conseil de quartier au PCB 

6. Calendrier à venir dans le quartier 
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CQ Belleville (7 novembre 2024) 

1. Suicide d’un jeune rue des Couronnes 
 

Mardi 5 novembre, Félix a décidé de mettre fin à ses jours en se jetant de la 
fenêtre de son immeuble de la résidence du Pressoir. Cet acte bouleverse les 
proches de la famille, les voisins et les ami.es du jeune homme de 17 ans qui ont 

souhaité se rassembler le lendemain dans la cour de la résidence. Les jeunes, très 
marqués, poursuivre ce rassemblement en se réunissant encore ce jour. 

 
La tentative de réanimation par les services de secours a été vue par de nombreux 
témoins, notamment les habitant.es de l’immeuble. Un soutien psychologique est 

proposé aux personnes choquées. Une cellule d’urgence est mise en place pour les 
adolescents.  

 
Le conseil de quartier a souhaité ouvrir la parole sur ce drame.  
Plusieurs participant.es de notre réunion connaissent la famille de ce jeune 

homme. L’ensemble de l’assemblée s’est montrée très touchée par ce drame et a 
souhaité montrer sa solidarité.  

Chacun s’interroge sur la question du suicide et comment lutter contre ce fléau du 
mal être dont les médias se font l’écho régulièrement, notamment sur celui des 

jeunes. Des dispositifs existent dans le quartier. La Maison de Santé Pyrénées 
accueille un groupe sur la santé mental. Le centre de prévention du suicide de la 
rue Jean-Baptiste Dumay mène des missions sur la prévention du suicide et lutte 

contre l’isolement. 
 

Mais le soutien du conseil de quartier ne peut se traduire que dans une implication 
dans une action collective en accord avec la famille et les proches. Des habitant.es 
de la résidence du Pressoir insistent sur la place que pourrait avoir le conseil de 

quartier. Le conseil de quartier a souvent interpellé la Mairie sur l’absence de lieux 
où les jeunes peuvent se retrouver sans que ce soit obligatoirement dans le cadre 

d’activité. Il est rappelé que les Plateaux Sauvages, après la fermeture du centre 
d’animation, devaient aussi être un lieu d’accueil pour les jeunes.   
Malgré la difficulté d’impliquer les jeunes, un habitant du pressoir propose 

d’associer les jeunes à la création d’une commission jeunesse. Il pense soumettre 
à l’association du Pressoir d’utiliser le créneau dont elle bénéficie à la salle Hervé 

Rozental pour organiser un moment de rencontre. 
 
Les jeunes réfléchissent à marquer cette épreuve. Ils ont l’idée de faire une 

fresque.  
 

Le conseil de quartier soutiendra toutes les initiatives pour marquer la solidarité du 
quartier dans ce drame qui nous atteint toutes et tous. 
   

2. Bilan Agenda KifKif 
 
Pour la 2e année le conseil de quartier a soutenu l’agenda de quartier proposé par 
l’association KifKif. Anas Haflaoui a présenté le bilan de cette 2e année et propose 

au conseil de quartier de poursuivre ce partenariat.  
 

L’agenda de quartier a été mis en place pour que les locataires des logements 
sociaux dans les quartiers prioritaires de la politique de la Ville soient informés sur 

des activités proposées par les associations de leur quartier. Ces propositions de 
proximité doivent être gratuites. Le conseil de quartier de Belleville a été le 
premier à soutenir cette initiative, rejoint cette année par celui d’Amandiers. 

L’agenda est proposé sur le site de KifKif et une affiche contenant les principaux 
évènements du mois est mise en place dans les locaux des bailleurs sociaux 

((RIVP, Paris Habitat et Elogie Siemp) par les gardiens d’immeuble.  
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Les bailleurs sociaux, le Crédit Mutuel, la Mairie du 20e et les conseils de quartier 

de Belleville et de Ménilmontant ont été les soutiens de l’agenda cette année. La 
Maison de la Vie Associative et Citoyenne (MVAC) et les équipes de développement 
local (EDL) ont mis en lien KifKif avec les partenaires associatifs.  

Les partenaires associatifs doivent transmettre leurs évènements une dizaine de 
jours avant la fin du mois afin d’être publié. Un mail leur rappelle cette échéance 

pour proposer festivals, spectacle de théâtre, aides aux démarches ou activités 
sportives. 
 

KifKif cible 4000 ménages logé dans les immeubles des bailleurs sociaux. Cette 
année le périmètre Belleville-Amandiers a été étendu au haut du parc de Belleville 

et au quartier des Portes du 20e et de Saint-Blaise. Cette extension a permis 
d’afficher plus de 20% d’activités supplémentaires par rapport à 2023 (dont plus 
de 90% gratuites). 

Afin de connaitre l’impact de l’agenda, KifKif a interrogé les gardiens d’immeuble et 
mené une enquête auprès de 248 ménages. 90% jugent l’agenda utile, plus de la 

moitié l’ont lu et 20% ont accédé à une des activités proposées. 
La RIVP mène une enquête par SMS auprès de ses locataires. 

 
KifKif poursuivra le projet d’agenda en 2025 en sollicitant les soutiens dont celui du 
conseil de quartier de Belleville. KifKif va étendre à nouveau son périmètre dans le 

20e pour toucher plus de public et proposer les activités d’autres quartiers. 
  

3. Foyer Bisson  
 

Depuis plus d’un an le conseil de quartier alerte sur la situation des résidents du 
foyer Bisson. Le conseil de quartier a tenu certaines de ses réunions au foyer, 

organisé une visite des locaux en mars, les portes ouvertes fin mai et une 
projection du film « Nous migrant.e.s » en juin. Nous avons à nouveau alerté en 
octobre sur la dégradation des locaux, avec le témoignage de la Maison de Santé 

Pyrénées, qui demeure à la limite de l’insalubrité.  
 

Wagui Coulibaly, coordinateur des foyers du 20e arrondissement et habitant du 
foyer nous rappelle la situation à Bisson : la dégradation du bâtiment sans que le 
gestionnaire Coallia ne fasse son travail, la fermeture des espaces collectifs et tout 

récemment un courrier informant les résidents que tout entretien de leur chambre 
serait à leur charge. Les résidents de Bisson comme ceux des autres foyers en 

France demandent le statut de locataire. La transformation des foyers en résidence 
sociale a eu pour conséquence de supprimer les salles collectives au nom d’une 
réhabilitation indispensable.  

Un colloque s’est tenu l’an dernier à l’assemblée nationale1 sur le droit des 
résidents des foyers. 

Wagui rappelle que Coallia est un gros opérateur du logement à destination de 
migrants et des précaires et pour cela touche des subventions de l’Etat. La presse 
s’est récemment fait écho d’enquête judiciaire sur les pratiques financières de cette 

structure spécialisée dans l’hébergement d’urgence présidée par l’ancien préfet de 
la région Ile de France.  

 
Le conseil de quartier va s’associer au comité des résidents et au comité de soutien 

pour organiser le 30 novembre une rencontre entre les résidents des foyers du 20e 
et les associations et les habitant.es du quartier pour faire connaitre cette 
situation.  

                                       
1 https://ujfp.org/evenements/a-paris-7eme-colloque-sur-le-theme-vie-privee-vie-collective-cadre-de-

representation-le-droit-des-residents-des-logements-foyers-en-question/ 
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4. Budgets 
 
En début d’année, le conseil de quartier a décidé d’anticiper les demandes de 

soutien budgétaire afin de ne pas bloquer des demandes qui viendraient plus 
tardivement dans l’année. En mai, devant l’afflux de demandes, nous avions fixé 

une limite de soutien à 700€ pour pouvoir les attribuer à plus d’association. En 
octobre, nous constations qu’il resterait un solde d’environ 2000€, suite au 
renoncement de certains projets. Nous avons relancé un appel pour les 

associations pour cette fin d’année.  
 

Trois projets ont été soumis dans le cadre du budget de fonctionnement, chacun 
pour un montant de 700€, un pour celui d’investissement.  
 

 Exposition « Little Big Art » par l’association des Ateliers d’artistes de 

Belleville 
 Parcours de Noël des Artisans de Belleville 

 Cérémonies du Café par le Théâtre des Ailes Ardentes 

 
 Cadres pour les expositions pour le prochain évènement au foyer Bisson. Ces 

cadres comme tout achat d’investissement seront la propriété de la Mairie du 
20e et pourront être utilisés par les associations ou les conseils de quartier 

qui en feront la demande.  
 

Les 4 propositions ont été adoptées à l’unanimité. 
Les devis doivent être rapidement transmis à la Mairie pour que le bon de 
commande soit retourné dans les meilleurs délais.  

La Mairie n’acceptera le dépôt des factures sur la plateforme « chorus pro » que 
jusqu’au 10 décembre pour qu’elles soient prises en compte sur l’exercice 2024. 

 

5. Les sujets non abordés 
 
Faute de temps, les sujets ci-dessous n’ont pas été traités.  

Ils feront l’objet de discussion lors d’une prochaine réunion. 
 

 Bilan Septembre Indien 

Bruno Duron était présent pour faire un bilan du festival Septembre Indien.  
 

Pour patienter pour la présentation du bilan, vous pouvez relire l’article écrit dans 
le dernier journal du conseil de quartier : Belleville dans la diversité 

 
 

 A.M.I Maison de l’Air 

Le conseil de quartier avait fait un vœu en juin pour que les habitant.es soient 
associé.es à l’étude et au choix du lauréat à l’A.M.I. pour la Maison de l’Air. Le 

conseil d’arrondissement n’a pas voté pour « éviter les recours juridiques 
éventuels » mais le Maire a annoncé qu’un comité local serait mis en place en 
septembre.  

Depuis nous n’avons eu aucune information sur ce comité local et nous avons 
interpellé par courrier le Maire et l’adjointe à la démocratie locale sur la 

constitution de ce comité, alors que le lauréat doit être désigné au prochain conseil 
d’arrondissement de décembre. Nous tiendrons informé.es.  

https://belleville20.wordpress.com/2024/10/16/n23-octobre-2024-belleville-dans-la-diversite/
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 Salle du conseil de quartier au PCB 

Depuis octobre 2023, le conseil de quartier s’est vu interdit d’utiliser le local qu’il 

occupait depuis la rénovation du Pavillon Carré de Baudouin en 2008.  
 

Cette décision soudaine prise du jour au lendemain et sans explication sérieuse nous 
inquiète, d’autant plus que depuis, les documents du conseil de quartier et le matériel 
stockés, notamment les socles achetés en 2019 à la société Grésillon, ont été 

déplacés dans les caves de la Mairie, semble-t-il.  
 

Nous avions demandé une réunion d’explication que l’adjointe au Maire en charge de 
la démocratie locale reporte depuis le printemps dernier, sen justifiant la période 
d’élection.  

Nous allons à nouveau lui demandé la tenue de cette réunion.  
 

 

6. Calendrier à venir dans le quartier   
 

 7/11 (19h) - Conseil d'arrondissement 20e  

 7/11 (19h) - 20e Solidaire et jeunes du parc au Foyer Bisson   
 8/11 (9h) - Caisse alimentaire solidaire - La Flèche d'Or 
 8/11 (19h30) - Les maux de notre alimentation - Académie du Climat 

 9/11 (18h) - Fête des morts – Atelier des Cascades – 49bis rue des Cascades 
 15/11 (16h) - SOL'HEY 11 : environnement & droit des peuples - MVAC 11  

 16/11 - Inauguration TEP Amandine Duchemin (Amandiers) 
 16/11 (19h-20h30) - Film atelier Lika Kato – rue Henri Chevreau 
 17/11 (11h) - Collectifs Ménilmontant – 84 rue de Ménilmontant 

 19-22/11 - Conseil de Paris 
 19/11 (20h) - L'or bleu l'or vert, les larmes d'une vallée - MJC Borego 

 20/11 (18h30) - Vernissage Laoutec - Cantine des hommes libres 
 20/11 (19h) – Vernissage exposition Gotlieb – Atelier du Tayrac 
 21/11 (19h) - Commission cadre de vie - Archipélia 

 30/11 (11h) - Situation des foyers de travailleurs migrants - Foyer Bisson  
 3/12 (19h) – Commission communication - Mozami  

 3/12 (19h) - Paris Collectif 20e – Le Dorothy 
 5/12 (19h) - 19h - Conseil de quartier – Café social Ayyem Zamen 
 5/12 (19h) - Conseil d'arrondissement 20e 

 19/12 (19h) – Commission cadre de vie - Archipélia 


